

A 125 años de la fundación del Hospital Vargas

Dr. Daniel José Sánchez Silva

Anestesiología, Medicina Crítica. Hospital Vargas. Caracas

RESUMEN

El primero de enero de 2016 se cumplieron 125 años de la fundación del Hospital Vargas en la Ciudad de Caracas. El Vargas es el hospital más antiguo de la ciudad y el primer hospital universitario desde el siglo XIX, cuando las cátedras clínicas de la UCV se mudaron a su recinto. Durante más de un siglo este nosocomio ha servido a la población de Caracas y Venezuela. Médicos destacados han pasado por este lugar. En 1991 se cumplieron los primeros 100 años y hubo una gran celebración a todo nivel tanto en las academias, como en la universidad así como en el gobierno nacional. Ahora al cumplirse 125 años de su fundación no hubo ningún festejo y al parecer ningún organismo público o privado tomo en cuenta este acontecimiento. El hospital vive en este momento la peor crisis de su historia.

Palabras clave: Hospital Vargas Caracas. Aniversario. Fundación. 125 años. Historia de la Medicina. Crisis de Salud

SUMMARY

January first, 2016 marked the 125th anniversary of the founding of the Vargas Hospital in the City of Caracas, Venezuela. Vargas is the oldest Hospital in the city and the first University Hospital since the nineteenth century, when clinical chairs of the Central University of Venezuela (UCV) moved into their facility. For over a century, this Hospital has served the people of Caracas and Venezuela. Prominent physicians have worked in this Hospital. In 1991 it accomplished the first 100 years and there was a big celebration at all levels in both schools, colleges and the National Government. Now after completion 125 years of its foundation there was no celebration and apparently no public or private educational organization took into account this event. The hospital currently lives in the worst crisis in its long history serving the Venezuelan community

Key words: Hospital Vargas Caracas. Anniversary. Foundation. 125 years. History of Medicine. Health Crisis

INTRODUCCIÓN

El primero de enero de 2016 se cumplieron 125 años de la inauguración del Hospital Vargas en la ciudad de Caracas. Fue aquel jueves 01 de enero de 1891 cuando Caracas se vistió de fiesta por el acontecimiento más importante que ocurriría. La población subió hasta las faldas del Ávila pues el nuevo hospital sería inaugurado. Una cantidad inusitada de pobladores, curiosos, aduladores, académicos y políticos se aglomeraron en torno

Jefe del Servicio de Anestesiología del Hospital Vargas – Caracas.
Profesor de Historia de la Medicina Escuela Vargas UCV.
Individuo de Número de la Sociedad Venezolana de Historia de la Medicina.
Ex Presidente de la Sociedad Médica del Hospital Vargas – Caracas.
Miembro de la Comisión Técnica del Hospital Vargas – Caracas.

CONFLICTO DE INTERÉS. El autor declara no tener conflicto de interés, ni haber recibido remuneración alguna de algún ente privado para la realización de este trabajo.

a la nueva edificación, entre los escombros que aún quedaban de la construcción. A las 10:15 minutos de la mañana, el Presidente de la República el Abogado Dr. Raimundo Andueza Palacios, inauguro oficialmente el primer hospital de la modernidad en Venezuela, entrando así nuestro país a una nueva etapa en la historia de la medicina. El discurso de orden estuvo a cargo del Dr. Calixto Gonzales quien exaltó el logro de haberse construido el hospital agradeciéndoles a los dos presidentes civiles y abogados responsables de tan magna obra, el Dr. Juan Pablo Rojas Paul y el Dr. Raimundo Andueza Palacios (1). El Dr. González también celebró el hecho de que el epónimo fuera el del padre de la medicina venezolana “José María Vargas” quien también había sido su maestro, de hecho Calixto González era uno de los alumnos aún con vida de Vargas (2) (Figura 1).



Figura 1. Hospital Vargas a principios del siglo XX – A. Foto tomada del portal Antiguas fotos actuales de libre acceso y sin Copyright.

Fue un 16 de agosto de 1888 cuando el presidente de la república Dr. Juan Pablo Rojas Paul firmó el decreto de construcción de un gran hospital para Caracas de por lo menos 1 000 camas. Fue nombrada una comisión presidida por el Dr. Calixto González quien fuera Discípulo de Vargas y Maestro de Razetti (3). Se escogieron los terrenos de los antiguos cementerios cerrados por Guzmán Blanco en las faldas del Ávila. El ministro de obras públicas el ingeniero Jesús Muños Tébar fue el encargado de supervisar la construcción, en una Venezuela rural que aún no gozaba de las bondades el petróleo. Es así que en

un país sin petrodólares fue construido el hospital más grande de su época, en tan solo 2 años (4). Los trabajos de construcción comenzaron en noviembre de 1888 con un costo total de 3 242 348 bolívares (2) (Figura 2) (Figura 3).

En el año 1895 se mudan las cátedras clínicas de la Universidad Central de Venezuela para nuestro hospital, convirtiéndolo automáticamente en el primer hospital universitario del país. El 31 de enero de 1895 el presidente de la república Joaquín



Figura 2. Hospital Vargas a principios del siglo XX – B. Foto tomada del portal Antiguas fotos actuales de libre acceso y sin Copyright.



Figura 3. Placa Conmemorativa de la Inauguración en 1891. Tomada por el Autor de esta revisión.

Crespo, decreta que se establezcan las cátedras de Clínica Médica, Anatomía Patológica, Clínica Quirúrgica, Clínica Obstétrica y Ginecológica dependientes de la facultad de ciencias médicas de la Universidad Central de Venezuela, dentro del recinto del Hospital Vargas (5). El Dr. Pablo Acosta Ortiz realiza la lección inaugural de la cátedra de clínica quirúrgica en ese mismo año (6). Haciendo lo mismo el Dr. Miguel Ramón Ruiz en la cátedra de Ginecología y Obstetricia el 11 de marzo de 1895. (Figura 4).



Figura 4. De izquierda a derecha: Emilio Conde Flores, Miguel Ramón Ruiz, Pablo Acosta Ortiz, Elías Rodríguez y Luis Razetti. 16 de julio de 1895 Hospital Vargas. Tomada de la revista Gaceta Médica de Caracas.

El Hospital Vargas ha sido testigo y protagonista de los acontecimientos, tanto políticos como médicos, más grandes del país durante los últimos 125 años. La gripe española llegó a Caracas el 18 de octubre de 1918 y el hospital Vargas fue el actor principal en la lucha en contra de esta epidemia. Correspondió al Dr. Luis Razetti liderar la junta de socorro del distrito federal y tomó las medidas sanitarias adecuadas para combatir esta pandemia (7,8).

CELEBRACIÓN DE LOS 100 AÑOS

Hace 25 años en enero de 1991 se cumplieron 100 años de la inauguración del Hospital Vargas. Aquello fue un gran acontecimiento,

se publicaron libros, se dictaron discursos de orden en las academias, las universidades y en el congreso de la república. Fue decretado el Vargas como monumento nacional y se hicieron una cantidad de promesas en donde se reformaría la infraestructura y se ampliaría para darle mejor capacidad, aun esperamos por el cumplimiento de las mismas.

El primero de enero de 1991 a las once de la mañana, al cumplirse 100 años de la inauguración del Hospital Vargas, miembros de la Academia Nacional de Medicina, representantes del personal médico del hospital y de la escuela de medicina, colocaron una ofrenda floral ante la estatua de Vargas en el Hospital. Dando así inicio a la celebración del centenario del hospital más antiguo de Caracas (9).

El Dr. Carlos Alberto Moros Gherzi, ex rector de la UCV, ex decano de medicina y miembro activo del Hospital Vargas durante más de 30 años. Realizó el discurso de orden en el Concejo Municipal del Distrito Federal el 04/04/1991 en una sesión especial destinada a la conmemoración del centenario del Hospital Vargas (10) (Figura 5).



Figura 5. Patio central con la Estatua de Vargas en el Hospital. Foto tomada por el Autor de esta revisión.

El Dr. Fernando Rubén Coronil pronunció el discurso de orden en la sesión inaugural del XII Congreso Venezolano de Ciencias Médicas y IX Jornadas Científicas del Hospital Vargas. Esto fue en el paraninfo del palacio de las academias el 06 de enero de 1991. Entre los asistentes se encontraban el Sr. Carlos Andrés Pérez, presidente de la república y el Dr. Jaime Lusinchi, expresidente de la república (11).

En el mismo congreso venezolano de ciencias médicas, se publicó el libro del Dr. Rafael Vargas Arenas sobre el Hospital Vargas y su influencia en la medicina nacional (12). Se realizaron grandes promesas como la construcción de un complejo hospitalario alrededor del hospital “Conjunto Médico Docente Vargas” que incluiría un hospital oncológico, un hospital obstétrico, además de un instituto para neurocirugía y poli traumatizados (13). Todos estos ofrecimientos se quedaron tan solo en palabras pues con el correr de los años fueron olvidados, sin embargo, nuestro hospital permanece aún de pie, a pesar de las circunstancias, sirviendo al pueblo venezolano.

Hoy cinco cuartos de siglo después, ha pasado desapercibido el cumpleaños de nuestro Hospital. Entre la tristeza, la desidia y el abandono estamos sobreviviendo a duras penas. Los que hemos optado por no abandonarlo, padecemos los duros golpes que da la indolencia de la autoridades oficiales al no proveer de insumos, no mejorar la infraestructura y no realizar ningún esfuerzo por combatir la inseguridad. (Figuras 6, 7 y 8).



Figura 6. 1907 Pablo Acosta Ortiz con personal médico y estudiantes. Foto tomada del Libro 100 años del Hospital Vargas de Luis F. Chacín Álvarez.



Figura 7. Promoción 1920 Luis Razetti en el Centro. Foto tomada del Libro 100 años del Hospital Vargas de Luis F. Chacín Álvarez.



Figura 8. 1961 Celebración de los 70 años del Hospital. Personal Médico. Foto tomada del Libro 100 años del Hospital Vargas de Luis F. Chacín Álvarez.

LOS ÚLTIMOS 25 AÑOS

La historia de los últimos 25 años del hospital podríamos dividirla en dos: desde 1991 a 1998, y desde 1999 en adelante. En el primero se realizaron grandes avances en la medicina, se realizaron trasplantes hepáticos en nuestro hospital. Fue en ese período cuando entre, concretamente en 1996 el hospital era un servicio autónomo dependiente de la gobernación del distrito federal y literalmente se encontraba en uno de sus mejores momentos. Para esta época había

insumos, medicamentos, materiales médicos y quirúrgicos, la plantilla de médicos era abundante con un ejército de médicos suplentes habidos de entrar cuando tuviesen oportunidad. Realmente este fue el hospital que conocí y del cual me enamore. Sin embargo, todo pronto cambiaría.

1999 – 2016

Para 1999 comienza una nueva era en nuestro hospital, lo primero que hace el gobierno nacional es quitarle la autonomía administrativa y eliminan aquellos sistemas de recuperación de fondo que de alguna manera contribuía para el mantenimiento del hospital.

Comenzó entonces el Plan Bolívar-2000 una serie de campaña espasmódica cívico-militar para realizar planes médico quirúrgico fuera de los horarios convencionales, y como todo tipo de planes no organizado solo sirvió para engordar la corrupción y no resolverle los problemas reales al pueblo. Y así como nació, desapareció no sin antes tener una serie de denuncias de manejo doloso por los directivos a su cargo.

El 15 de diciembre de 1999 ocurrió la vaguada, también llamada tragedia de Vargas (Estado Vargas), sin embargo, los barrios alrededor del hospital también sufrieron este fenómeno. Tanto el Hospital Vargas como la escuela de medicina se portaron a la altura de los acontecimientos y se le supo dar respuesta a la población venezolana ante estos acontecimientos.

Para el año 2000 es creado el Distrito Metropolitano sustituyendo a la gobernación del Distrito Federal y comenzamos a depender de la alcaldía Mayor. Los directores eran designados por el alcalde mayor y comenzó una pugna entre los médicos lo cual nos llevó a conflictos con el nuevo alcalde al no querer reconocer las deudas de la antigua gobernación.

Para el 11 de abril de 2002, ante los acontecimientos que generaron la salida temporal del presidente de la república, hubo varios heridos y muertos. El hospital más cercano al palacio de gobierno es el Vargas, se activó un llamado a todos sus médicos para que acudieran en auxilio de los heridos. Ese día estuvimos hasta la madrugada todos los servicios quirúrgicos atendiendo a los heridos en quirófano y jamás les preguntamos a

qué partido o de que bando eran, simplemente eran pacientes y nosotros médicos.

En el año 2008 el partido de gobierno pierde las elecciones de la alcaldía mayor, y el alcalde saliente mediante un decreto le entrega todos los hospitales al ministerio de sanidad. Desde entonces pasamos a pertenecer a Sanidad, quizás una de las épocas más oscuras de nuestro hospital comienza aquí. Los Directores serán nombrados por el ministerio y hemos tenidos médicos militares como directores, médicos que no pertenecen al hospital y que por lo tanto no sienten esa identificación por el mismo.

Luego llego para ese mismo año la remodelación del área quirúrgica, esta remodelación duró casi 5 años. Durante este período muchos médicos se jubilaron, otros se fueron y poco a poco nuestro hospital fue diezmado en su planta profesional. Estuvimos de huéspedes en el Hospital Riskey que nos acogió por un año, luego el hospital militar lo hizo por 2 años. Nos sentíamos como parias sin tierra, sin un hogar propio. Fue en esta época cuando perdimos el posgrado de cirugía, el más antiguo del país. Decidimos regresar aun sin haber terminado las obras, resulta muy curioso que todo el hospital se construyera en 1891 en dos años, y en una Venezuela embriagada de petrodólares esta remodelación durará 5 años. En este período solo teníamos un solo quirófano para todos los servicios y decidimos quedarnos y resistir.

A principios del 2013 nos entregaron la nueva área quirúrgica con 8 quirófanos físicos, mas no dotados. En ese mismo año regresa el posgrado de cirugía a nuestro hospital, pero comienzan nuevos fantasmas a rondar nuestra tranquilidad. Es que a partir de este año el hospital se ha visto envuelto en una crisis de insumos tan importante, que se han reducido el número de intervenciones quirúrgicas y ha mermado la calidad de la atención al paciente. Los grandes problemas de nuestro hospital han sido la infraestructura, los insumos y la inseguridad. Sin embargo, aún seguimos en nuestro recinto y nos hemos negado a que muera nuestro centenario hospital.

LA CELEBRACIÓN DE LOS 125 AÑOS

Quisiera decir que la celebración de los 125 años de nuestro glorioso hospital fue

apoteósica, quisiera decir que hubo sesiones en el congreso, que la academia nacional de medicina realizó un acto especial y hubo un congreso de ciencias médicas en su honor. También, que el presidente de la república nos visitó y la rectora de la universidad realizó una sesión especial del consejo universitario en nuestro recinto. Pedro no, nada de esto ocurrió, los 125 años transcurrieron como un día de profunda tristeza en la soledad y en el olvido. Ni una nota de prensa, ni un aviso conmemorativo de las autoridades de los colegios y federación médica. Pareciera que nuestro viejo hospital fue entregado verdaderamente al olvido. No hubo ni siquiera una declaración oficial de nuestro actual director, ni del ministro de sanidad. En su lugar hay una cantidad enorme de pacientes que esperan por el turno quirúrgico y no hay insumos. Se ha establecido en nuestro país la mayor crisis hospitalaria de los últimos tiempos y se ha pedido que se decrete la crisis humanitaria de salud.

Frente a este panorama, quiero decir que tengo una deuda muy grande con los formadores de la medicina moderna venezolana por no hablar de Razetti, José Gregorio Hernández o Pablo Acosta Ortiz. Quiero hablar de maestros más recientes como son Carlos Alberto Moros Ghersi, Hernan Wuani, Jacinto Convit o Francisco Montbrun. La deuda moral que sentimos por estos apóstoles de la medicina ya desaparecidos nos debe llenar de vergüenza y colocarnos en pie de lucha como una vez lo hicieron ellos frente a la dictadura perezjimenista que pretendió cerrar nuestro hospital en 1957. Debemos nosotros ahora defender el legado de muchas generaciones de médicos venezolanos que se han formado en este recinto.

En el momento que dejemos de luchar y nos entreguemos a la indolencia, a la insensibilidad y al desánimo entonces, en ese momento habrá muerto realmente nuestro hospital (14). Quiero pensar que dentro de 5 años estaremos celebrando los 130 años de nuestro gran hospital con fanfarrias y con alegría, porque habrá resucitado para seguir sirviendo al pueblo venezolano y porque sus hijos, las nuevas generaciones de médicos, se quedaron en el país y no lo dejaron morir.

REFERENCIAS

1. Beaujon, O. La inauguración Oficial En: Biografía del Hospital Vargas. Tomo I primera edición. Caracas: Impreso por Artegrafia C. A.; 1961.p.51-56.
2. Archila R. Evolución Histórica de los Hospitales en la Venezuela Independiente En: Historia de la Medicina en Venezuela. Mérida: Ediciones del rectorado de la ULA; 1966.p.370-378.
3. Gómez-González J, Briceño Iragorry L, Rabi Chara M. En: Gonzales C, editor. Diccionario Biográfico Médico Hispanoamericano. Caracas: Editorial Ateproca; 2007.p.1338-1339.
4. Sánchez Silva D. Un hospital para Caracas. En: Anécdotas Médicas en la Historia de Venezuela. Caracas: Fundación Empresas Polar; 2015.p.48-51.
5. Crespo J. Decreto de Perfeccionamiento de los Estudios Médicos en la Universidad Central de Venezuela. Gac Méd Caracas. 1895;2(16):145-147.
6. Acosta Ortiz P. Lección Inaugural de Clínica Quirúrgica. Gac Méd Caracas. 1895;2(20):153-155.
7. Dávila Mendoza D. Plan de Emergencia y Junta de Socorro del Distrito Federal. En: Caracas y la gripe española de 1918. UCAB Caracas. 2000.p.92-100.
8. Sánchez Silva D. La gripe Española de 1918. OC p.84-87.
9. Chacín Álvarez LF. 1991 conmemoración de los 100 años de la fundación del hospital Vargas. En: Cien años del Hospital Vargas. Acad Nac Med. Caracas. 1991.
10. Moros Ghersi C. Discurso de Orden pronunciado el día 04/04/1991, en el consejo municipal del Distrito Federal, Municipio Libertador, en la sesión especial destinada a la conmemoración del centenario del Hospital Vargas de Caracas. Arch Hosp Vargas. 1991;33(3-4):107-116
11. Coronil F. Discurso de Orden sesión inaugural de XII Congreso Venezolano de Ciencias Médicas y IX Jornadas Científicas del Hospital Vargas, con motivo del Centenario de la Fundación del Hospital Vargas. Arch Hosp Vargas. 1991;33(1-2):13-17.
12. Vargas Arenas, R. Hospital Vargas 1891-1991 Influencia en la medicina Nacional. Publicación del Congreso Venezolano de Ciencias Médica y La Academia Nacional de Medicina. Caracas 1991.
13. Chacín Álvarez L. Antecedentes del Complejo Médico-Docente Vargas O.C. .p.535-547.
14. Sánchez Silva D. SOS se muere el Hospital Vargas. <http://elrepublicanoliberalii.blogspot.com/2015/12/daniel-j-sanchez-silva-sos-se-muere-el.html>